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近日，河南工业职业技术学院考察组

一行来到平顶山职业技术学院，就产教融

合模式进行交流学习，双方还就如何引进

项目、如何开展产教融合进行了深入交流。

产教融合走出教学新高度

起步早、步伐快、一年一个台阶……平

顶山职业技术学院产教融合模式已经成为

我市高校学习的榜样，走在全市高校的前

列。2019 年至今，我市已有多个高校前来

学习“取经”，此次外地高校前来交流，可见

其产教融合工作已经在省内有了一定知名

度。

2017 年起步的产教融合模式为何越来

越受关注？这要源于该校多个系部开展扎

实有效的产教融合落地工作，真正把产教

融合模式变成落地生根的项目，为学校的

发展和毕业生的就业带来新的契机。

据该校计算机科学与应用系主任王彦

超 介 绍 ，该 系 十 分 重 视 产 教 融 合 发 展 模

式。目前，计算机系的产教融合主要采取

专业共建和引企入校两种方式，创新出一

套成熟的“引企入校、引产入教、引项目进

课堂”的深度产教融合模式。

计算机科学与应用系依托入驻学校的

合作企业，设立生产性实训室、双创孵化实

训室、学生工作室作为企业真实项目运行

载体。引入企业项目，让想学习的学生课

余时间有事干，有技术学，有钱挣，既提高

了学生专业技能，又锻炼了学生的团队协

作和管理能力，使参加项目的学生越来越

自信，并能带动其他学生积极参加项目、学

习知识、提高能力，让学生在工作中提升技

能。

在具体操作中，该系利用企业资源，结

合学习专业，把一些企业项目，比如短视频

制作、电商运营、电商美工等业务引入学

校，驻校企业技术和管理人员利用学生课

余时间带学生做业务，让学生实现了边学

边做边挣钱。引项目进课堂，让想学习的

学生有企业教，锻炼学生的岗位能力，真正

实现教学过程与生产过程相融合。

计算机科学与应用系还从入驻学校的

企业聘请了 15 人组成的团队辅助日常授

课，学生在学校里学到的东西在市场上更

能得到认可，实现“学生作业作品化、作品

市场化”。

该校财经系主任翟新芳介绍，财经系

现有会计专业和财经管理专业，就业方向

主要是出纳、会计等财务相关岗位，受限于

原始单据不能在网上处理及财务岗位的涉

密性，所以财经系主要通过校内实训来探

索产教融合，把尽量多的实训实践课程融

入课程体系里面，让学生在学习过程中利

用校内实训基地掌握实践技能。每个就业

方向的岗位都有相应的实训课支撑，出纳

岗位的实训、收银岗位的实训和总账会计、

成本会计、纳税申报及管理会计等的实训

都建立有实训室，拥有仿真软件训练平台。

该校旅游酒店管理系产教融合不仅推

行得早，且迎合市场发展需要，不断推陈出

新，通过外出考察学习，目前该系已经与福

建、江苏等地的酒店以及海南亚洲博鳌论

坛酒店等建立长期合作关系，了解行业业

态和标准并融入课堂，改变了以往学生在

实习时由于不了解标准而被动学习的状

况。

在当前文旅融合发展的大趋势下，旅

游酒店管理系在课堂上引入了很多文化方

面的元素，还邀请非物质文化遗产传承人

走进课堂，开展非物质文化遗产赏析课程。

经教育部批准，旅游酒店管理系今年

新开设了研学旅行管理与服务专业，我省

目前只有两所学院通过审批。

产教融合实现90%以上就业率

该校重视产教融合，不仅提升了学校

的竞争力，也让毕业生的就业率一直保持

在 90%以上。

目前，该校计算机科学与应用系与国

内多个知名企业合作，运营跨境店铺 70 多

个，产品包括婚纱、丝织品、礼服、工艺品、

电动平衡车等，远销欧美等 30 多个国家和

地区，每月交易额平均 30 万美元左右，每

年培养外贸型电商学生 300 多人。国内电

商方面，目前已经有不少在校生参与，在淘

宝网、京东等平台运营多个店铺，产品包括

儿童服装、美妆、电器等，每年参训学生 300

多人。

王彦超介绍说，以促进就业为导向的

产教融合和校企合作，目前已经实现了产

学研相结合。对于学生来说，校企共建实

习基地为他们提供了直接参与工作实践的

机会，能更好地把理论知识和实践能力融

为一体，培养了学生的职业素养，提高了学

生的职业能力，为学生以后的就业和创业

提供了良好平台。电商方向的学生，毕业

后的就业率在 90%以上，实习期平均工资

在 5000 元以上，并按业绩提成。2019 年电

商方向第一届毕业的学生王梦佳通过产学

融合教育，不但掌握了市场需要的技术，还

积累了项目管理经验，注册了公司，开始自

己创业。

该校财经系侧重于校内实训基地的建

设，翟新芳说，未来还要建立一个大的综合

型实训基地，除了综合仿真方面以外，还可

以让学生在学校里面见到企业的真账，建

立真账实训中心，并引进几家代理记账公

司入驻。学生通过实习和做具体项目，把

在学校学的和在公司里面需要做的结合起

来。由于产教融合教育教学的不断持续和

深入，学生毕业时不但掌握有课堂知识，更

掌握各具体岗位技能。得益于此，目前，财

经系毕业的学生就业形势良好，2020 年毕

业生就业率超过 90%。

该校旅游酒店管理系主任王新亚自豪

地告诉记者，旅游酒店管理系引行业标准

进课堂，学校在产教融合方面推出的研学

专业十分吃香，目前已实现定向培养模式，

在校生还未毕业，就有单位前来预定。

目前，平顶山职业技术学院计算机科

学 与 应 用 、旅 游 酒 店 管 理 、会 计 、学 前 教

育、美术等五个系部引企入校，已开设 11

门专业课程，涉及学生 1200 多人。学院先

后与 70 余家企业、学校、幼儿园等用人单

位签订实习基地建设协议。实习基地建

成后，学生在学中做、在做中学，促进技能

成才、技能创业，全面提高学生就业创业

能力。

（李鹏程 耿剑）

——平顶山职业技术学院创新发展纪实

让产教融合模式落地生根

本报讯 （记者耿剑）

金秋送爽，丹桂飘香。10

月 16 日上午，市第二高级

中学第 24 届校园体育文

化 艺 术 节 开 幕 。 为 期 两

天的艺术节在以“青春激

扬 二 高 圆 梦 ”为 主 题 的

文艺汇演中拉开序幕。

10 月 16 日上午，汉服

群 舞《破 晓》一 开 场 就 迎

得了同学们的惊叹，合唱

《市 二 高 校 歌》唱 出 同 学

们“青春激扬 二高圆梦”

的 共 同 心 声 ，诗 朗 诵《山

河 无 恙 ，人 间 有 情》道 出

“冬将尽，春可期，共克时

艰 ，砥 砺 前 行 ”的 中 国 精

神，小品《疫之情》还原了

封 城 援 鄂 的 感 人 瞬 间 。

此 次 艺 术 节 恰 逢 2020 年

戏曲进校园走进市二高，

精 彩 的 专 场 演 出 给 师 生

们带来一场视听盛宴。

体 育 是 力 与 美 的 融

合 。 在 此 次 体 育 文 化 艺

术节上，该校以班级为单

位举行了跑操比赛，同学

们铿锵有力的步伐、响彻

云 霄 的 口 号 ，气 势 如 虹 。

运动会上，无论是竞技项

目还是田径比赛，学生们

奋力拼搏，展现出勇争第

一的精神。跳绳、拔河等

教 职 工 项 目 更 是 赢 得 同

学 们 的 掌 声 。 在 为 期 两

天的体育文化艺术节上，二高师生用汗水

和努力不断创造运动的精彩，书写艺术的

辉煌。
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10 月 15 日 ，市 育 新 幼 儿 园

老师在清洁园区室外地面。

为响应“创全国文明城市，

建美丽宜居家园”号召，从 10 月

9 日开始，该园陆续组织志愿者

走上街头捡拾垃圾、清理墙面污

渍、擦拭路边护栏和展板。

15 日 ，老 师 们 利 用 放 学 时

间清理绿化带杂草、清洁园区地

面、擦拭幼儿园室内外护栏和墙

面。

本报记者 耿剑 摄

文明创建我先行

本报讯 近日，市实验高中推出“节约

粮食、反对浪费”系列活动，并取得显著成

绩，10 月 14 日下午，笔者来到该校就活动

开展情况进行了采访。

在该校食堂门口，两块巨大的“爱惜粮

食、从我做起”签名展板显得格外醒目。上

面密密麻麻地布满了学生的签名。一旁的

盒子里放着记号笔，方便学生随时签名，做

出自己的承诺。宣传展板一侧，温馨提示

牌上写道：“各位同学，为保证大家三餐能

吃饱，食堂早餐、晚餐给大家提供有免费可

以再加的馒头类和汤类，午餐提供有白米

饭和汤类。”

据分管后勤的副校长王俊伍介绍，为

进一步增强学生节约粮食、爱惜粮食的意

识，反对浪费粮食现象，培养他们自觉养成

珍惜粮食、珍惜劳动成果的好习惯，学校成

立了以校长、党委书记为组长的“节约粮

食、反对浪费”活动领导小组，加强对此项

工作的领导和督促，明确小组成员工作职

责，制定“节约粮食，反对浪费”教育实践活

动方案。要求领导小组成员切实发挥表率

作用，带头做好“节约粮食、反对浪费”工

作，对发现的问题及时通报批评，限期整

改，领导小组进行督察。

学校领导以“节约粮食、反对浪费”为

题，在国旗下发表演讲，倡议全体学生和教

职 员 工 响 应 中 央 号 召 ，开 展 勤 俭 节 约 活

动。该校还充分利用广播、宣传展板等形

式，向全体师生发出“节约粮食、反对浪费”

倡议书并宣传活动实施方案，引导师生不

断增强节约粮食、反对浪费意识，以班级为

单位开展以“节约粮食为荣、浪费粮食可

耻”为主题的班会活动，就我国人口增加、

耕地减少、水资源短缺、粮食安全压力大等

现状进行充分分析和讨论，从而帮助学生

树立节约意识。向学生讲解粮食生产、加

工过程，让学生明白农民的辛苦，从自身做

起，从现在做起，珍惜每一粒粮食。举办以

“节约粮食、反对浪费”为主题的征文活动，

让节约意识深入学生内心。引导学生做节

约粮食的宣传员，向同学、家人、亲朋好友

宣传“光盘行动”。

市实验高中政教处、膳食科、学生会分

层次成立“节约粮食、反对浪费”活动检查

工作组，加强对“光盘行动”的领导和督促，

对发现的问题及时曝光，通报批评。

学校食堂内，“节约粮食 从我做起”

“一粥一饭当思来之不易、半丝半缕恒念物

力维艰”宣传展板随处可见，使节约光荣、

浪费可耻的理念深入每个学生内心。打饭

窗口提醒学生少量多取，使每个学生都养

成根据自己的情况适量取餐、不够吃再去

添加的习惯。在学生进餐时间，活动工作

专班成员轮流到食堂查看，及时发现存在

的问题，制定措施并督促落实。泔水桶处

的墙上悬挂着横幅，写着“倒下的是剩饭，

流走的是血汗”标语，提醒学生按需取餐，

杜绝浪费。为切实督促“光盘行动”落到实

处，学校组织学生志愿者在食堂剩饭剩菜

回收处值勤，如果有学生倒掉剩饭，志愿者

详细询问原因，督促学生们摒弃铺张浪费

的不良饮食习惯，节约每一粒粮食。

学校还引导学生做节约粮食的宣传

员，向同学、家人、亲朋好友宣传节约粮食

的现实意义和必要性，积极监督他们时时

讲节约、处处不浪费。

该校不断建立健全家长委员会成员陪

餐制度。据家长委员会成员、学生李亦轩

的妈妈介绍，学校自“节约粮食、反对浪费”

活动开展以来，成效实实在在。让她体会

深刻的是，周末孩子回到家中，爱人带全家

出去就餐时，女儿会提出要根据情况适量

点 餐 ，不 要 为 了 看 起 来 很 丰 盛 而 造 成 浪

费。看到孩子在学校教育下有了这种可喜

的变化，自己感到很欣慰，发自内心地为学

校开展的“光盘行动”点赞。

市实验高中校长贾晓燕介绍，学校一

直以来就积极倡导学生养成勤俭节约的习

惯，开展了节水节电节粮宣传，包括教室里

的照明灯也责任到人，每一盏灯都指定专

人负责，学生离开教室时，能做到人走灯

熄。这次开展“节约粮食、反对浪费”活动，

进一步深化了尊重劳动教育，学校组织开

展了“节约粮食、反对浪费”签名活动，要求

全体师生踊跃参加，并进行宣誓，以表明自

己“节约粮食、反对浪费”的决心，做出自己

的承诺，从现在开始，从我做起，切实践行

“光盘行动”。

“节约粮食、反对浪费是一种素质，更

是一种美德。”贾晓燕说，通过活动，该校切

实把节约节俭落到了实处。每个学生都能

做到爱护公物，并在学习生活中节约每一

滴水、每一张纸、每一度电，从生活习惯开

始，从细微处做起，从我做起，从现在做起，

养成勤俭节约的好习惯，争做节约的传播

者、实践者和示范者。校园内，节约蔚然成

风，师生都用实际行动参与到节约行动中

来，为建设文明、和谐、环保的校园环境作

出自己的贡献。 （李鹏程）

开展“节约粮食、反对浪费”活动

市实验高中切实践行“光盘行动”

本报讯 （记者耿剑 通讯员

陈燕）示范引领，润物无声。为

更好发挥学校名师、专家、骨干

教师的示范和引领作用，促进学

校教师专业化成长，提高学校教

育教学水平，10 月 10 日至 12 日，

市十四中开展了为期 3 天的学科

名师、骨干教师示范课活动。

据介绍，参与活动的名师、

骨干教师共 17 位，他们精心准

备、深挖教材、巧妙设计，以娴熟

的教学技能，丰富的教学经验，

扎实有效的课堂训练，为全校教

师奉献出一堂堂高水平的示范

课，取得了良好的教学效果。

活动中，校领导班子高度重

视，全程参与听课，各教研组老

师积极参加，很多教师跨学科听

课，充分展现了学校浓厚的教研

氛围。

此次活动既是学科名师、专

家、骨干教师个人积淀、教学技

能、学科特色的展示，也为广大

教师提供了一个观摩提高、交流

研讨的平台，特别是给青年教师

在教学领域提供了良好的学习

范例，真正实现共同进步，共同

成长。

市十四中开展
名师、专家、骨干教师示范课活动

“@所有人 没有完成课堂作业的同

学，留校继续完成作业，其他同学按时

放学。”近日，李女士接小学四年级的孩

子小轩（化名）放学时，班级微信群里收

到了数学老师发来的信息。

在忐忑中，李女士等到孩子所在班

级走出校门，不出所料，果然没有小轩

的身影。这已不是小轩第一次被老师

留校补作业了。每次遇到这种情况，小

轩妈妈都是又气又无奈。现在小轩妈

妈最害怕的就是放学时接到老师的通

知，需要去学校陪孩子写作业。

雯 雯（化 名）今 年 上 小 学 三 年 级 。

让雯雯妈妈不解的是，每天并不算多的

作业，成了孩子的老大难。雯雯写作业

时总是磨磨蹭蹭，拖拖拉拉。有时很简

单的题，甚至是刚刚做过的类型，还是

需要自己告诉孩子一点，她才写一点，

感觉就是能拖就拖，像是故意的。有时

想培养孩子独立完成作业的习惯，不坐

在旁边盯着，孩子就乱做一气，别说难

题了，连简单的题也错得乱七八糟。面

对孩子这种写作业的情况，雯雯妈妈非

常无奈，她不知道为什么孩子养成了这

种坏毛病。

就此，笔者采访了新城区学府路小

学担任多年班主任的刘老师。刘老师

认为，良好的学习习惯是建立在良好生

活习惯基础之上的，孩子在清楚时间的意义、做事的效率后，才能在

习惯养成的基础上，慢慢养成良好的学习习惯。在日常生活中，可以

有意识地通过训练和比赛缩短孩子生活自理行为的时间，比如和爸

爸妈妈比赛完成一件简单的事情，在比赛时，家长可以有意放慢一点

速度，让孩子觉得有取得胜利的可能性，甚至故意输给孩子，让孩子

明白自己做事情也能做得很快，孩子在生活中养成做事快的习惯，在

学习中才会快起来。

家长也要有意培养孩子的注意力与专注力，经常磨蹭和拖拉的

孩子往往注意力与专注力不够，也就是注意力很容易分散，不容易专

注到一件事情上来，家长要抓住一两件事情去培养锻炼孩子。

有时，任务安排得太满也会影响孩子完成作业的速度。有些家

长看到孩子写完作业之后还有剩余时间，就再去督促孩子把学过的

课文复习一遍，或者是抓紧时间多读一会儿课外书。这样一来，孩子

就会觉得如果我作业完成得早，还会有其他额外的作业等着自己，那

还不如慢慢完成作业，时间一长养成了拖拉的习惯。所以一定要给

孩子留下可自由支配的时间，如果孩子提前保质保量地完成了作业，

余下的时间就必须交给孩子，允许孩子做自己喜欢的事情。养成这

样的好习惯后，孩子写作业时就会抓紧时间。

良好的学习环境也是孩子能够尽快完成作业的保证。刘老师特

别强调，孩子在家写作业的时候，家长要尽量创造出一个安静的环

境，不要发出过多的噪声。如果孩子在写作业，而父母在看电视或大

声交谈，也会分散孩子的注意力。 （李鹏程）

孩
子
作
业
写
得
慢

家
长
应
该
怎
么
做

稍息！立正！向左转……10 月 13 日开始，河南

质量工程职业学院近 4000 名新生开始了为期 15 天

的军训生活。

从军训第一天开始，学校运动场随处能看到飒

爽的军姿、整齐的队形，听到嘹亮的口号。身着“迷

彩装”的新生，展现出最美的青春模样。通过刻苦的

训练，学生在军训结束后，将成长为真正的校园雄

鹰。 本报记者 耿剑 摄

高校军训进行时

市十四中生物学科名师潘颖在讲课 本报记者 耿剑 摄


